

Noticias del mes

Mercosur presentará oferta para liberalización de bienes en el ALCA- Hasta 15 de febrero los 34 países del hemisferio que podrían formar el ALCA deben presentar sus propuestas de liberalización del comercio y otras. Las negociaciones podrían concluir el 2005 y el bloque hemisférico funcionaría a fines de ese año. Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay, fundadores del Mercosur, presentarán una oferta parcial de apertura de mercados, sólo de bienes industriales y agrícolas – moción presentada por Brasil y apoyada por sus tres socios en la reunión de Ministros de Relaciones Externas, el último día 5 en Montevideo.

En el área agrícola quedan todavía algunos puntos a cerrar, debido a la decisión del gobierno brasileño en preservar la agricultura familiar frente a las negociaciones del Mercosur en el ALCA y con la Unión Europea (UE).

Brasil fue a la reunión de cancilleres decidido a postergar la presentación de la oferta de servicios, compras gubernamentales y inversiones, previendo su definición solo para fines de marzo. "Eso no significa que no habrá ofertas sobre esos sectores. Significa que nos tomaremos un tiempo para hacerlas. Igual, son áreas en las que Brasil no es demandante, como sí lo es Estados Unidos", dijo el Embajador Celso Amorim, Ministro de Relaciones Exteriores brasileño.

Al reunirse con su colega argentino Eduardo Duhalde, el presidente Luiz Inacio Lula da Silva sugirió que sectores representativos, como la empresa privada y los sindicatos, además del congreso, participen de las negociaciones.

El día 6/02 el canciller Amorim tuvo un encuentro con dirigentes empresariales que integran el Consejo de Orientación Estratégica de la Coalición Empresarial Brasileira (CEB), para tratar de la estrategia negociadora de Brasil en el Alca y también del Mercosur con la UE, completando el proceso de consultas iniciado por el ministro el día 3 cuando se reunió con los sindicalistas de la CUT.

En una entrevista publicada por el diario "O Estado de São Paulo" (6/02), el ministro de Relaciones Exteriores aseguró que Brasil está interesado en el ALCA y que esa fue la posición transmitida al representante comercial de Estados Unidos, Robert Zoellick. Brasil y Estados Unidos son los actuales copresidentes del ALCA. El ministro reconoció que, pese a las posiciones críticas del PT con respecto a la política exterior estadounidense, Brasil intentará estrechar sus relaciones con Washington.

"Dado que Estados Unidos es la mayor potencia dominante en el mundo, les guste a las personas o no, Brasil tendrá que mantener un diálogo bilateral si quiere llegar a tener alguna influencia en la realidad internacional. Un diálogo en todos los sentidos, no solo comercial", afirmó.

Propuesta del Sector Auto - Empresarios brasileños y argentinos de la industria automotora se reunieron el día 3 en Buenos Aires y aprobaron pedir a los gobiernos la inclusión de todo lo producido por el sector a nivel Mercosur en la oferta para la desgravación arancelaria en Europa y en el Alca; que la apertura comercial del sector sea gradual y lleve 10 años y que quede afuera del comercio entre Mercosur con los dos bloques los autos y máquinas usados.

Al final se acordó la necesidad de profundizar las discusiones para la armonización de normas técnicas entre los países del Mercosur y del mismo con la UE y el Alca y que Anfavea y Adefa (que representan las montadoras en los dos países) presentarán un documento conjunto a los gobiernos para ser evaluado en la reuniones del Mercosur. (Clarín 22/01, Gazeta Mercantil, 06/02/03 y ABC Collor, 07/02/03)

Noticias de las Américas

MERCOSUR

Cancilleres analizan posibilidad de un Parlamento del Mercosur - Los cancilleres de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay analizaron "la posibilidad de que en el futuro el Mercosur cuente con un Parlamento común como forma de participación de la sociedad en el proceso de integración", anunció el miércoles el ministro paraguayo José Moreno Rufinelli.

El presidente pro tempore del Mercosur precisó en una rueda de prensa al fin de la reunión extraordinaria de los cancilleres del bloque en Montevideo que "no podemos determinar un proyecto en este momento, pero sí tenemos la firme determinación política" de crear el Parlamento común. Para Moreno Rufinelli, el proyecto para concretar esa iniciativa "sería un tema para la secretaría técnica", que se instaló este miércoles, a cargo del brasileño Reginaldo Arcuri, para labores de asesoramiento, en sustitución de la anterior secretaría que cumplía un mero apoyo administrativo.

Los ministros Carlos Ruckauf de Argentina y Celso Amorim de Brasil se mostraron entusiastas ante la idea. El canciller brasileño expresó "la disposición favorable a caminar en ese sentido", y el jefe de la diplomacia argentina destacó "la vocación de ir a un proceso de integración institucional".

El anfitrión, el canciller uruguayo Didier Opertti manifestó su cautela, y pese a que reconoció que un Parlamento común sería "un acto de altísima significación", advirtió que "no quiere decir crear un cuerpo que se parezca a alguno de los órganos de los Poderes Legislativos de nuestros países". (El Observador/Uruguay, 06/02/03)

Brasileños apoyan Mercosur y rechazan ingreso al ALCA - El 62,3 por ciento de los brasileños considera importante o muy importante el fortalecimiento del Mercado Común del Sur (Mercosur), en tanto que el 38,9 por ciento rechaza el ingreso de Brasil al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), impulsado por Estados Unidos, según un sondeo divulgado hoy por el Instituto Sensus. Sobre este punto, la encuesta mostró que solo 14,6 por ciento de los brasileños están a favor del ingreso de Brasil al ALCA, mientras que un 16,2 por ciento se declaró a favor, dependiendo de las condiciones del acuerdo. Apenas el 2,4 por ciento calificó a ese mercado aduanero común sin importancia. (ABC Color/Paraguay, 29/01/03)

CAN

Presidente de Colombia propone libre comercio a EE.UU. -Colombia pidió ayer a Estados Unidos iniciar la negociación de un acuerdo bilateral de libre comercio, como el que recientemente concretó Washington con Chile, para que ayude a reactivar su economía. "Ayer envié una carta al representante comercial, el señor Zoellick (Robert) y esa carta la finalizo diciendo que deseo que en el corto plazo haya un acuerdo bilateral de comercio con Estados Unidos", precisó el presidente colombiano Alvaro Uribe.

El Ministro Agricultura de Colombia, Carlos Gustavo Cano, informó que hasta el 15 de abril se tiene plazo para notificar definitivamente los aranceles que habrán de estar vigentes a partir del 1 de enero del 2004. "Lo ideal es lograr una posición unificada. De todas maneras, por el tema del conflicto interno, Colombia va a buscar un tratamiento especial que sea acorde con la legislación internacional", dijo el ministro.

Estados Unidos es el principal socio comercial de Colombia, la quinta economía de América Latina, de unos US\$90.000 millones y con más de 40 millones de habitantes. Entre enero y octubre del 2002, Colombia arrojó un superávit comercial con Estados

Unidos por US\$1.199 millones, resultante de exportaciones por US\$4.267 millones e importaciones por US\$3.068 millones. "Confío en que empecemos el proceso de negociación del acuerdo comercial con Estados Unidos", agregó Uribe, sin entregar mayores detalles. (*La Republica/ 15/01/03 y EL Tiempo/Colombia, 19/1/02*)

Comunidad Andina ratifica su apoyo a creación del ALCA - Los ministros de Comercio Exterior de la Comunidad Andina ratificaron su voluntad de avanzar en las negociaciones del ALCA. Los representantes de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú se reunieron en Lima para manifestar su apoyo a la creación del Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA) según los cronogramas definidos con antelación. En un comunicado los ministros andinos manifestaron que 'lamentan que en la sesión de la Comisión Andina la delegación de Venezuela no haya podido comparecer, pero confían en que podrá contarse con su participación en la reunión programada para el día 14 de febrero, ocasión en la cual se adoptarán decisiones trascendentales sobre el proceso de negociaciones en curso'. (*El Universal/Venezuela, 07/02/03*)

TLC entre Chile y Bolivia- Desde hoy miércoles y hasta el viernes 24 de enero se realizará en Santiago la primera ronda de negociaciones para alcanzar un Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Chile y Bolivia.

Los negociadores pasarán revista por los temas generales del Acuerdo de Complementación Económica N° 22 y tratarán la profundización de las preferencias arancelarias del mismo durante los primeros dos días de encuentros.

Mientras que el viernes definirán los temas distintos a acceso a mercado que se van a abordar en las negociaciones del tratado, como servicios, propiedad intelectual, servicios financieros y disciplinas aduaneras, entre otras. (*El Mercurio/Chile, 23/01/03*)

NAFTA **Sigue el tema agrario en México** - El TLCAN y en especial su capítulo agropecuario, sigue siendo de mucha importancia en las últimas semanas para la discusión pública en México. Las protestas campesinas contra la política agraria del gobierno, se han extendido por todo el país y la demanda principal sigue siendo una renegociación del TLCAN. Ante la doble estrategia de las organizaciones del campo, de continuar con las protestas y al mismo tiempo de buscar espacios para la negociación, el gobierno ha cedido un poco. Ya hubo una reunión con la presencia del presidente Vicente Fox, quien sin embargo, afirma que por el hecho de que el TLCAN es ley, éste no puede cambiarse(*El Financiero, 07.01.03,p.10*). Esta posición limita los posibles alcances en las negociaciones para llegar a un llamado Acuerdo Nacional para el Campo. Muchas organizaciones mencionan como objeto de su protesta, sin ser más específicas, aparte del TLCAN al Plan Puebla Panama y al ALCA, ya que consideran a estos dos últimos, como temas que se vinculan estrechamente al tratado. Por otra parte, las miradas se enfocan ya un poco más hacia la reunión de la OMC en Cancún, que tendrá lugar en el mes de septiembre de este año. (*Gerold Schmidt-Corresponsal de México-20/01/03*)

Parlatino decide tener mayor presencia en las negociaciones continentales - Por su parte, el Parlamento Latinoamericano (Parlatino) decidió, en su XIX Asamblea Ordinaria, promover la comunicación informatizada entre los 22 Congresos nacionales asociados y crear una comisión especial para el seguimiento de las negociaciones comerciales que interesan a América Latina y el Caribe, como las que desarrollan en el proyecto del ALCA y la Organización Mundial del Comercio (OMC), para intentar promover una mayor participación de los legisladores latinoamericanos en las discusiones comerciales. (www.sela.org)

El curso de las negociaciones

Ultimas reuniones	Grupos de Negociaciones
<p>INVERSIÓN – (GNIN) 19° Reunión -Ciudad de Panamá 9 - 12 de diciembre de 2002</p>	<p>El GNIN elaboró y aprobó un plan de trabajo para la nueva etapa de negociación 2002-2003. Tuvo un intercambio de opiniones sobre el tema de métodos y modalidades de negociación y reflejó los resultados de esta discusión en un documento sobre la notificación, presentación y el intercambio de ofertas iniciales. Respecto al tema de “Relación con otras entidades del ALCA”, sobre la coordinación futura con las mismas, se plantearon algunos mecanismos que pudieran facilitar esta labor. Próxima reunión del Grupo, 10 al 14 de febrero de 2003.</p>
<p>Economías más Pequeñas - (GCEP) 18° Reunión Panamá, 5 y 6 de diciembre de 2002</p>	<p>El GCEP revisó de manera exhaustiva los mandatos que le impartieron los Ministros Responsables del Comercio en su reunión de noviembre, celebrada en Quito, Ecuador. El Comité Tripartito presentó un borrador del marco para el desarrollo de las estrategias de creación de capacidad comercial nacional y/o subregional. La próxima reunión, 29 al 31 de enero de 2003.</p>
<p>AGRICULTURA - (GNAG) 22° Reunión Panamá 17-19 de diciembre de 2002</p>	<p>El Grupo analizó los resultados de la reunión Ministerial de Quito así como sus implicancias para su trabajo. Posteriormente el Grupo diseñó un programa de trabajo para los próximos meses, tomando en cuenta los nuevos mandatos ministeriales. De igual forma se discutió sobre medidas no arancelarias y se decidió una metodología para continuar trabajando sobre el tema en la próxima reunión. El Grupo acusó recibo de las contribuciones de la sociedad civil que el Comité de Representantes Gubernamentales sobre la Participación de la Sociedad Civil le envió al GNAG. Las delegaciones acordaron darle la atención debida a estas contribuciones. La próxima reunión, 16 al 21 de febrero de 2003.</p>
<p>Comité Técnico de Asuntos Institucionales 8° Reunión Panamá 21 y 22 de noviembre de 2002</p>	<p>El CTI hizo un resumen de los resultados de la reunión Ministerial de Quito y tomó nota de las amplias discusiones ministeriales en materia de participación de la sociedad civil, mejoramiento de los canales de comunicación, e importancia de mantener un diálogo fluido con la sociedad civil y con las otras entidades del ALCA con el propósito de intercambiar información e ideas sobre las mejores formas de lograr los objetivos establecidos. El CTI tomó nota, discutió y agradeció las contribuciones recibidas por parte de la sociedad civil.</p>
<p>Comité de Representantes Gubernamentales sobre la Participación de la Sociedad Civil 19° Reunión Panamá 2 y 3 de diciembre de 2002</p>	<p>En esta reunión asumió la Presidencia el nuevo Presidente del Comité de Representantes Gubernamentales sobre la Participación de la Sociedad Civil, Dr. Luis Fernando Peredo . Los representantes discutieron los temas : mandatos de la Reunión Ministerial de Quito, status de las opciones para propiciar un proceso de comunicación creciente y sostenido, informe sobre las contribuciones recibidas como parte de la invitación permanente, informe sobre el progreso de los semi - narios regionales y sobre los Foros de la sociedad civil – Quito</p>



Campaña Continental contra el ALCA

<http://movimientos.org/noalca> www.asc-hsa.org

Declaración de Lima - Cumbre Sindical Andina sobre Procesos de Integración VIII Reunión del Consejo Consultivo Laboral Andino (Lima, 14 de diciembre de 2002)

1. La integración subregional andina constituye una herramienta fundamental para fortalecer nuestras economías, elevar los niveles de competitividad mediante el acceso y asimilación de conocimientos científicos y modernización de los aparatos productivos, que brinden a los Países Miembros óptimas condiciones de negociación como bloque, con terceros países o bloques económicos con miras a nuestra eficaz inserción en el mercado mundial.

2. El ALCA demuestra serios problemas de viabilidad, principalmente por las enormes asimetrías existentes entre los países latinoamericanos con los EEUU que conllevaría a la quiebra total de nuestro frágil aparato productivo para pasar a convertirnos en simples intermediarios, así como la onerosa deuda externa que está llevando a nuestros países a dedicar alrededor del 40% de sus presupuestos nacionales al pago del servicio de la misma, imposibilitándose con ello la inversión social, la creación y mejora de infraestructura así como la modernización productiva.

3. Es imprescindible desarrollar efectivos mecanismos de integración sindical que posibiliten comprender que los problemas sociales internos de nuestros países sólo encontrarán solución en el marco de la acción concertada a nivel regional y continental.

4. Ratificamos nuestro compromiso político de consolidar el Consejo Consultivo Laboral, sus Capítulos Nacionales y el Instituto Laboral Andino, así como impulsar los mecanismos de coordinación

y relación por ramas de actividad económica en nuestros países, en la perspectiva de avanzar hacia la contratación colectiva subregional. Convocar a un primer encuentro del sector Minero - Petrolero para el primer trimestre del 2003.

5. Manifestamos nuestro deseo de impulsar la iniciativa del Observatorio Laboral Andino como un instrumento que permita incidir no sólo en el conocimiento de la situación sociolaboral andina sino en la formulación de políticas laborales regionales.

6. Reconocemos nuestra disposición para establecer alianzas estratégicas sindicales, sociales y políticas, en la perspectiva de concretar planes, proyectos y programas tendientes al establecimiento de un modelo de desarrollo centrado en garantizar el bienestar general al interior de los países andinos, el pago de la deuda social y la existencia de un medio ambiente sano.

7. Incorporar su participación en la Alianza Social Continental (ASC) desarrollando estrategias sindicales frente a la propuesta de crear un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA); participando activamente en la Jornada Continental convocada para el 10 de Setiembre.

8. Convocar una movilización general para el 1 de Mayo de 2003 en forma conjunta con las Centrales y Confederaciones que integran el CCLA con una plataforma unitaria de acción sindical.

La sociedad mexicana contra al ALCA

En el congreso internacional de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Veracruz los días 5 y 6 de enero (véase envío anterior), contra lo anunciado, el ALCA casi no fue tema de interés, todo se concentró en el capítulo agropecuario del TLCAN. Heladio Ramírez, presidente de la CNC, advierte en su discurso, que su organización no permitirá un ALCA negociado en su rubro agropecuario bajo las mismas reglas del TLCAN (La Jornada, 06.07.01, p.5, EL Financiero, 06.01.03, p.14, 07.01.03, p.11). En las protestas actuales, la CNC es rebasada por organizaciones y movimientos más activos como "El campo no aguanta más" o "El

Barzón". (Gerald Schmidt-Corresponsal de México-20/01/03)

"Segundo Encuentro Continental de Pastoral Social"- a realizarse en México en marzo del 2003, en combinación con el "15 Congreso Latinoamericano y del Caribe" de Caritas, los temas de la globalización y el de los tratados de libre comercio, van a ocupar un espacio central. En un documento previo a este congreso ("Los desafíos de la nueva evangelización en América Latina y el Caribe en el contexto de la globalización") se mencionan: el derrumbe de la producción agraria campesina; la extranjerización de numerosas

empresas nacionales y una creciente dependencia económica, política y cultural del exterior; como el lado negativo del TLCAN. La Unión Europea es presentada como un ejemplo exitoso para la integración de países en una relación asimétrica, mientras que se critica la visión de integración económica que predomina en el ALCA. El documento se refiere también al reto de la integración latinoamericana, para poder negociar con mayor equidad ante el poder de los Estados Unidos.

Rumbo a Cancún - En el Foro Social Mundial en Porto Alegre participarán más de 130 ONG mexicanas, con alrededor de 400 representantes. Héctor de la Cueva, de la Red Mexicana de Acción

frente al Libre Comercio (RMALC) y miembro de la Alianza Social Continental (ASC), anuncia la convocatoria a organizaciones civiles de todo el mundo a "descarrilar" la ronda de negociaciones de la OMC en Cancún, en septiembre próximo y un trabajo de información sobre la lucha por renegociar el TLCAN. (*La Jornada*, 18.01.03, p.17)

Consulta Popular - El Comité Mexicano de la Campaña Continental contra el ALCA, parte de la ASC, realizará en el marco de la consulta continental, entre el 5 y 12 de febrero, una campaña en todo el país para informar sobre los supuestos del ALCA y buscar revertir la continuación oficial de las negociaciones. (*Gerold Schmidt-Corresponsal de México-20/01/03*)

Costa Rica: Movimientos sociales frente al TLC

Entre el 27 y el 31 de enero se celebrará la primera ronda de negociaciones para la firma de un Tratado de Libre Comercio entre los Estados Unidos y Centroamérica, en San José, Costa Rica. Un frente de organizaciones sociales ha surgido y programa actividades de denuncia y protesta.

El 28 de enero, a partir de las 10 a.m. en el Auditorio Fernando Volio de la Asamblea Legislativa (antigua Capilla del Sión), se estará realizando un FORO DE LA SOCIEDAD CIVIL, para lo cual se está haciendo un llamado abierto a todas las organizaciones sociales interesadas en participar.

Finalmente, liderados por el Frente Interno de Trabajadores del ICE (FIT-ICE), se realizará una MARCHA el día miércoles 29 de enero, saliendo de la sede central del ICE en La Sabana a las 9 a.m., hacia la Asamblea Legislativa primero y luego hasta la Casa Presidencial en Zapote.

La MARCHA convocada por el FIT-ICE, tiene los siguientes propósitos: a) Exigir la discusión en la Asamblea Legislativa del Proyecto de Ley de Fortalecimiento del ICE; b) Contra el estrangulamiento presupuestario de la Institución; y c) Contra la inclusión de la apertura de los servicios públicos de electricidad y telecomunicaciones en el TLC Estados Unidos - Centroamérica.

Organizaciones convocantes: Central de Trabajadores Rerum Novarum (CTRN), - COOCAFE, - GRUPO ARROCEROS, - Asociación Nacional de Empleados Judiciales (ANEJUD), -Grupo Indígena IETSAY, -Plataforma contra el Libre Comercio (COMPA - Costa Rica), -Asociación de Talleres (ATICOS). *Informa: Foro de Acción Política "Otra Costa es posible, otro mundo es posible".*

Enero 23, 2003 - noalca@movimientos.org

Donde puedes encontrar

Mayor participación de la sociedad en discusiones del ALCA promoverán Parlamentos Andino y Latinoamericano - Los Parlamentos Andino y Latinoamericano acordaron, en sus más recientes asambleas ordinarias, incrementar sus esfuerzos para incorporar a todos los sectores de la sociedad que representan en la discusión sobre la creación del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

La Declaración aprobada manifestó varios aspectos del tema, entre ellos que: los parlamentares apoyan a la integración económica para toda América si ésta genere progreso y bienestar para todos los pueblos del hemisferio; los gobiernos deben consolidar la Comunidad Andina y impulsar los acuerdos de integración CAN-Mercosur; cualquier tipo de negociación dirigida a constituir bloques de integración o de libre comercio, no puede implicar el uso irracional de la región amazónica; el ALCA no será posible si los países más desarrollados no modifican los aspectos referidos a patentes, propiedad industrial, subsidios al sector agrícola y el flujo de capital suficiente para fortalecer el aparato productivo las economías de la región andina, asegurando su

competitividad, su crecimiento, el pleno empleo y la capacidad de consumo de la población.

El Parlamento Andino promoverá para el primer semestre de 2003, un evento con el Parlamento Centroamericano, el Parlamento Latinoamericano, la Comisión Parlamentaria Conjunta del Mercosur, el Parlamento Amazónico y el Parlamento Indígena, en aras de hacer un seguimiento conjunto a las negociaciones del ALCA. (www.sela.org)

Alternativas de Integración para la Argentina- En este trabajo se evalúa en forma anticipada el impacto económico de las concesiones involucradas (tanto de la Argentina como de los futuros socios) en las negociaciones comerciales, tanto a nivel multilateral (OMC) como a nivel regional (ALCA, Mercosur-UE, etc.).

Atendiendo deliberadamente a la agenda de negociaciones de la Argentina, se simularon 5 escenarios de integración comercial: Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA); Acuerdo de libre comercio entre los países del MERCOSUR y la Unión Europea, iii) Una combinación de los dos anteriores, iv) Acuerdo de libre comercio entre los países del MERCOSUR y Estados Unidos (4 + 1) y v) Libre comercio mundial.

Según su efecto sobre el PBI real, el análisis muestra que la estrategia "multipolar" es la que provee mayor bienestar entre las alternativas analizadas. Las negociaciones simultáneas con el ALCA y con la Unión Europea superan inclusive al bienestar que proporcionaría el libre comercio mundial (hecho que se explicaría por el acceso preferencial que se obtendría a dichos mercados). De la comparación entre los resultados del ALCA y del 4 + 1, surge que Argentina también obtendría réditos de una mayor integración con América Latina. Pero en cualquier escenario, en particular en ALCA y en 4 + 1, habría pérdida de acceso preferencial al mercado brasileño, lo que confirma que el Mercosur es la plataforma más adecuada para la inserción internacional de Argentina. (Texto Completo: www.cei.gov.ar)

La vía Centroamericana al Mercosur- El domingo 11 de enero, Robert Zoellick, Jefe de la Oficina de Representación Comercial de los Estados Unidos, informó que antes de diciembre de este año, 5 de los 7 países que conforman el istmo centroamericano- Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua - harán 'un Acuerdo de Libre Comercio (ALC) con los EEUU.

Los cinco países representan el 1,2 por ciento del producto territorial agregado del continente y el 81 por ciento de sus PIB nacionales está compuesto por la producción de plátano, banana y café. Son el 7,8 por ciento de la población de Latinoamérica y El Caribe y mantienen el ingreso *per capita* más bajo de ALC, después de Haití, Belice y Paraguay. Las clases medias de alto consumo no pasan del 5% de los habitantes de las ciudades. No producen petróleo, otros minerales ni energía.

Actualmente venden a los EEUU unos 11 mil millones de dólares anuales en productos agrícolas y le compran casi 9 mil millones en bienes diversos de media y alta tecnología. Un buen negocio a pesar del déficit de 2 mil millones a favor de los centroamericanos, mismo porque bananas y café hay que comprarlos en algún lugar del mundo y la producción agrícola centroamericana depende en más del 60% de los préstamos e inversiones directas de firmas norteamericanas, desde 1991. Más aún: un informe técnico de la Comisión de Bienes y Servicios del ALCA (agosto de 2002) señala que una unificación tarifaria con Centroamérica podría multiplicar **por dos** el comercio actual después de 5 años.

El acuerdo comercial entre Norteamérica y Centroamérica, cumplirá tres funciones: **1.** planta la bandera del ALCA en la única zona del hemisferio donde puede hacerlo sin resistencia de ningún tipo; **2.** se contrapone a las iniciativas de Venezuela, visto que Chavez, que paso a ganar influencia desde el año 2000 (ofreciendo preferencias comerciales, facilidades a la inmigración, planes turísticos regionales y petróleo a bajo precio) promocionó, en diciembre de 2001, en la Isla de Margarita, la creación de la AEC, Asociación de Estados del Caribe, para crear un puente entre el Istmo y el Caribe; **3.** un claro mensaje al Mercosur y Brasil, juntos y separados, pues a pesar de lo que piensa el Canciller costarricense, que en agosto de este año, declaró que habrá ALCA con Brasil o sin él eso, Norteamérica comprende bien que esto no es posible. (lea texto completo en www.argenpress.info)

XI Foro de Sao Paulo – En Antigua Guatemala, Guatemala, del 2 al 4 de diciembre de 2002, se reunió el XI Foro de São Paulo, con la presencia de 595 representantes de 142 partidos y movimientos políticos de izquierda de 45 países de América, Europa, Asia, África, Medio Oriente y Oceanía. La declaración final, que transcribimos en partes a continuación, trató de la situación mundial y, en particular, de América Latina y el Caribe y de los trascendentales avances cosechados en las luchas de los pueblos de la región. A continuación transcribimos partes de la declaración final.

“.....Al triunfo de Lula se suma la victoria de Lucio Gutiérrez, candidato de la alianza Sociedad Patriótica 21 de enero y el movimiento Pachakutik, con el apoyo del Movimiento Popular Democrático, de partidos de izquierda y movimientos sociales. Se suman también el resultado electoral sin precedentes alcanzado por el movimiento indígena, campesino, popular y de izquierda boliviano a través de la candidatura de Evo Morales, el desarrollo de nuevas formas de organización y lucha popular en Argentina y el auge del movimiento social salvadoreño, peruano y uruguayo en contra de las privatizaciones, así como la lucha del pueblo puertorriqueño para sacar a la marina estadounidense de la isla de Vieques, anunciada para mayo del 2003.”

“ El XI Encuentro del Foro de Sao Paulo, con la convicción de que otro modelo de integración es posible, propone que enfrentemos el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), el Plan Colombia y el Plan Puebla-Panamá con mayor resistencia y que avancemos en las propuestas de cambio de los actuales procesos: Mercosur, Comunidad Andina de Naciones, el proceso de integración centroamericano y el CARICOM. Nuestra perspectiva es la construcción de una Comunidad Latinoamericana de Naciones que defienda la soberanía y la riqueza de sus pueblos. Debemos mirar con atención el caso de México, pues a ocho años del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC) ha aumentado la pobreza, la inseguridad, la desarticulación de las cadenas productivas y la extranjerización de su banca, su industria y su comercio. Esto reafirma lo que venimos declarando en los últimos Encuentros: el ALCA tal como fue propuesto por los Estados Unidos constituye un plan de anexión y no un acuerdo de verdadera integración para las Américas. Frente a esa estrategia, proponemos una integración alternativa, que contemple principalmente la dimensión política y social.” *(Lea la declaración completa en Argenpress del 16/01/2003 <http://www.argenpress.info/nota.asp?num=001352>)*

TLC EE.UU. y Chile: Gatos por Liebres - “La denuncia de su naturaleza recolonizadora advierte a los pueblos de América Latina sobre la necesidad de conformar un gran frente de lucha que se pueda oponer con éxito al cumplimiento de sus objetivos”. (Vea en el anexo el artículo sobre el tratado de libre comercio recientemente firmado entre EE.UU. y Chile – *publicado por America Latina en Movimiento - ALAInet - 11/12/2002 <http://www.alainet.org/>; y reproducido por MOIR de 08/01/2003- www.moir.org.co*

Calendario reuniones – Enero / Febrero 2003	
GN Propiedad Intelectual	enero de 2003
GN Subsidios, Antidumping y Derechos Compensatorios	27 al 30 de enero de 2003
GN Servicios	17 al 21 de febrero de 2003

Para mandar contribuciones, críticas o pedir la suscripción, escriba a msilvia@uol.com.br